

Article 31 du Règlement

Je me suis inspirée du cas de Sandra Peterson de la Saskatchewan. Au cours de la fin de semaine dernière, l'équipe de Sandra a remporté le championnat canadien de curling féminin, soit le «Scott Tournament of Hearts», pour la deuxième année consécutive.

En tant qu'unique femme députée de la Saskatchewan, je suis très heureuse de pouvoir présenter mes félicitations à Sandra Peterson, Jan Betker, Joan McCusker et Marcia Gudereit.

La victoire de Sandra Peterson a fait la une du cahier des sports du *Star Phoenix* de Saskatoon. La reconnaissance publique est essentielle à l'avancement des femmes dans le domaine des sports. Elle favorise l'estime de soi, crée des modèles de comportement pour les jeunes filles et assurer une meilleure situation financière aux femmes désireuses d'évoluer dans le sport professionnel.

* * *

[Français]

LA JOURNÉE INTERNATIONALE DE LA FEMME

L'hon. Lucien Bouchard (chef de l'opposition): Madame la Présidente, je voudrais joindre ma voix à celle de mes collègues pour souligner aujourd'hui l'irremplaçable apport des femmes dans nos vies collectives et individuelles. Loin d'être la journée de la bonne conscience masculine, ce 8 mars doit dépasser les symboles et nous rappeler le chemin qui reste à parcourir à la cause des femmes.

Il convient de saluer les réussites, mais il importe surtout de renouveler nos engagements à réaliser entre les sexes une équité qui se fait attendre. Les valeurs de démocratie, de justice et d'humanisme requièrent la mise en place des conditions qui donneront aux femmes la possibilité économique et sociale de s'épanouir dans la réconciliation de leurs rôles multiples.

Cette prise de conscience est d'une importance encore plus immédiate pour nous, députés et chefs de parti, dans une Chambre où seulement 18 p. 100 des sièges sont occupés par des femmes. Reconnaissions dans ce chiffre la manifestation d'un déficit démocratique et d'une grave lacune politique qu'il est urgent de combler.

* * *

● (1415)

[Traduction]

SARAJEVO

Mme Jan Brown (Calgary-Sud-Est): Madame la Présidente, voici de quoi faire réfléchir sur notre responsabilité collective à assurer le bien-être de l'humanité tout entière.

Cela s'intitule: Et je pleure sur Sarajevo.

La haine n'est pas contradiction,

Mais paradoxe horrible.

Des cultures se côtoient non plus dans la bienveillance,
Mais enlisées dans le bourbier sanguinaire des accusations
Où croupissent les vivants et les morts.
Après les bombes, une telle surprise dans les regards,
L'éclair de la douleur,
Le souffle grisant du feu.
Des passions violentes, grossières, sont finalement déchaînées
Comme le papier qui brûle
Se répand en étincelles dans le vent.
Et bascule dans un bain de sang
Cette génération sacrifiée
À la voix triste et faible.
Notre monde reste tranquillement assis
Pendant que la cause du mal
Décape le mince vernis de la civilisation,
Que les germes mortels de la guerre ravagent notre histoire.
Le conflit devient relation entre les membres amputés
D'un même corps étranglé par la douleur.
Ô combien détraqué est notre système de valeurs
Quand même les observateurs
N'y comprennent plus rien.

* * *

LA SEMAINE INTERNATIONALE DE LA FEMME

Mme Judy Bethel (Edmonton-Est): Madame la Présidente, en cette Semaine internationale de la femme, il est important de reconnaître les réalisations des femmes qui sont venues au Canada de diverses parties du monde. L'histoire de l'immigration au Canada est celle du centre *Changing Together* qui a été créé à Edmonton à l'intention des immigrantes.

Cette année, le centre va fêter son dixième anniversaire. Il s'agit d'un endroit où les immigrantes se réunissent afin de s'entraider à réaliser leur plein potentiel en prenant une part active à la vie canadienne. Des femmes aident d'autres femmes en leur donnant des cours d'anglais, en leur assurant une formation professionnelle et en les initiant aux techniques qui les aideront à trouver du travail. Elles leur donnent des informations, leur signalent les services d'orientation et les assurent de leur amitié au-delà des différences culturelles.

* * *

LA JOURNÉE INTERNATIONALE DE LA FEMME

Mme Paddy Torsney (Burlington): Madame la Présidente, le Canada est rendu à un point tournant.

De plus en plus, les Canadiens se rendent comptent de la nécessité, pour notre pays, de reconnaître et d'accepter les femmes comme des partenaires égales à part entière. La sensibilisation des gens est une première étape qui doit être suivie de mesures concrètes, si nous voulons faire progresser le Canada.

En tant que députée, j'invite tous mes collègues à se rappeler les changements positifs qui sont survenus depuis que le nombre de femmes a augmenté à la Chambre.

Je suis franchement impressionnée quand je pense aux femmes qui nous ont précédées, comme Nellie McClung, Agnes Macphail, Thérèse Casgrain, au travail et aux sacrifices qu'elles ont dû faire pour acquérir le droit de vote pour tous les Canadiens et nous faire reconnaître en tant que personnes dans la Constitution, ainsi qu'aux défis qu'elles ont dû relever dans leur isolement au sein du Parlement.